
GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 14 DE NOVIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAN BRETAÑA.

Londres 6 de Octubre.

Hemos recibido papeles de París hasta el 26 último: no contienen artículo alguno digno de particular mención. También hemos visto periódicos de Holanda que llegan hasta el 1 del corriente, en los que se leen noticias de Viena hasta el 20 del pasado. Con esta fecha se hallaba Napoleón en Schoembrun y el Emperador Francisco en Buda. En una carta fecha en Strasburgo del 22 de Setiembre, se dice que el armisticio que espiró el 20 se prolongó por un mes, con expresa condición de que se daría mutuo aviso seis semanas antes de romper las hostilidades. Habían pasado por esta ciudad tropas francesas, que se dirigían á los dominios austriacos.

Del 7.

Todas las noticias nos dan ideas de que se renuevan las hostilidades. En el capítulo de Viena del 2 de Setiembre inserto en un periódico del Continente se dice: "Se desvanecen las esperanzas de paz: el Cuartel general de los Franceses se ha trasladado de Schoembrun á Presburgo: estos se reconcentran, y ocupan las posiciones que tenían quando se celebró el armisticio de Znaim, estando así prontos de nuevo para entrar en campaña. Con este motivo se ha empeorado el curso del cambio."

Oviedo 27 de Setiembre.

Los habitantes de Lievana continúan dando las mas heroicas pruebas de su valor y patriotismo. Los enemigos volvieron á introducirse en su pais, y han tenido que alejarse sin ser oidas sus insidiosas proposiciones: los balazos han sido la contestacion, y la muerte del Comandante francés, y la de muchos soldados; estos valerosos montañeses han sido socorridos con tropas, armas y municiones.

Las fuerzas de la línea de Colombres, al mando del General Llano-Ponte, han vuelto á atacar los puestos enemigos al amanecer del 22 del corriente, y fueron puestos en precipitada fuga. Sobre el puente de Pisues hubo un terrible fuego, que fue perfectamente sostenido, y causó al enemigo mucha pérdida. Por la declaracion de un prisionero se sabe, que fue herido el Capitan de Granaderos Josée, conocido por el Mulato del regimiento núm. 119, el Capitan de la segunda compañía, el Subteniente de la misma, y el Sargento primero, cuyos papeles y libro de órden pillaron nuestros soldados, habiendo hecho igualmente presa de algunos despojos, y como unos 30 fusiles, por los que mandó el General que se gratificase á los aprehensores. Por nuestra parte fue contuso el oficial de Cangas de Onís D. Rafael Diaz, un soldado de Gijon muerto, y tres heridos de otros cuerpos.

El Mayor General de la division D. Pedro Bárcena se dirigió hácia Potes con algunas fuerzas.

Del 30.

La pequeña division mandada por el Brigadier D. Pedro de la Bárcena, que marchó con direccion á Potes, á proteger á los valientes habitantes de aquel partido, que estrechaban á los enemigos en número de 300 hombres, los hubiera sin duda hecho caer en sus manos, á no haberse valido de la obscuridad de la noche para fugarse precipitadamente al llegar la division cerca de la villa antes de amanecer. Se rompió el fuego de improviso contra las descubiertas enemigas, y pudieron pasar sin ser muy ofendidos á favor de una pared de una heredad que los se-

paraba: sin embargo se encontraron algunos muertos, se vió llevar á un oficial herido, y retirar otros muchos soldados, dexándose algunos fusiles y comestibles. Nuestra pérdida ha consistido en un capitan, un sargento y 11 soldados heridos, dos soldados y un paisano muertos.

ANDALUCÍA.

Jaen 1 de Noviembre.

Parte del 27 de Octubre.

Hoy corre muy valida la voz, con referencia á personas procedentes de Madrid, de que el intruso Rey ha marchado á Valladolid con 1000 hombres, y que ha pretextado *que se dirige á esperar á su hermano.*

El Quartel general de Víctor está en Almagro, y la mayor parte de sus tropas ocupadas en saquear la Provincia, dexando perdidos á un sinnúmero de ganaderos y labradores.

Del 28.

En nuestro ejército no ha ocurrido particular novedad; hoy han entrado en nuestro Quartel general 10 prisioneros cogidos por nuestras guerrillas en la Mancha, que estaban destinados para correr pliegos.

Del 29.

Nuestra caballería ha avanzado, y muy en breve la seguirán las divisiones de infantería y el Quartel general.

El de Víctor retrocedió ayer desde Almagro á Daymiel, y se ha dirigido la mayor parte de su artillería á las villas de Torralba y Carrion.

En Ciudad-Real han disminuido su fuerza, que queda reducida segun las últimas noticias á unos 300 caballos, y están con el mayor cuidado y vigilancia, como se infiere por haber puesto centinelas en todas las alturas que rodean la poblacion á media legua corta de distancia, y además otro cordón en los barrancos y hondonadas.

Del 30.

Los enemigos continúan su retirada, y es regular que nuestro ejército avance inmediatamente.

Cádiz 31 de Octubre.

Los últimos papeles del Norte indican como muy próximo el día suspirado en que el Austria y la Francia vuelvan á las hostilidades. Entre tanto que esta cuestión no se decide, los políticos se entretienen en resolver si el Emperador Francisco puede y debe continuar la guerra. Todos opinan por la afirmativa; mas nosotros añadimos que la continuará, so pena de ser inconsequente consigo mismo. Él ha dicho en su manifiesto de 27 de Marzo, que á vista del exemplo de Fernando VII, solo la guerra podia asegurar su existencia política, pues los procedimientos de la Francia le indicaban que se le preparaba igual suerte. Y ¿quales serán las proposiciones que puedan garantizarla, quando las que se le hicieron en la última campaña todas fueron olvidadas ó eludidas? Existiendo el tratado de Tilsit, á que Napoleón se halla tan adicto, ¿qual puede ser jamas la seguridad del Austria, ni quien puede esperar dexese de subsistir existiendo el tirano, si la guerra no le destruye? El Emperador Francisco oirá, tratará, negociará; pero si Bonaparte no muda de sistema (que es difícil) volverá á las armas: repetimos que todo indica ya la proximidad de este día. Algunos rumores se han esparcido de haber comenzado ya las hostilidades con gran ventaja de los Austriacos, y que despues de un trastorno considerable en el trono, la Rusia ha tomado partido contra Napoleon, cuyo Embaxador, añaden en Constantinopla, se ha retirado con precipitacion, por haber sido admitido en aquella Corte el de nuestra Suprema Junta Gubernativa Central. Si esto se confirma, qual lo esperamos, los planes del Corzo se verán abatidos, se disminuirá considerablemente su influjo en el Continente, y sus tropas evacuarán muy pronto nuestro suelo.

CATALUÑA.

Gerona 28 de Octubre.

El diario publicado en esta plaza inmortal con esta fecha, nos da ideas de un heroismo y una elevacion sin modelos. Leamos y admiremos estos rasgos de sublimidad, y del patriotismo exáltado.

Felizmente y por conducto seguro nos ha llegado la plau-

sible noticia de que la Rusia y Prusia se ha unido á la coalicion entre la Austria, Inglaterra y España contra Francia. Sin duda los franceses conociendo el funesto influxo que este acaecimiento podia causar en sus tropas, y al mismo tiempo el ánimo y contento en los buenos españoles, han inventado segun tienen de costumbre un grande embuste para alucinar á los incautos: han extendido la voz de que la Austria ha hecho paces con Francia, y para mejor persuadirlo hicieron ayer tarde salva de artillería en todos sus campamentos, teniendo la precaucion de introducir esta especie en nuestras avanzadas, creyendo que nosotros nos la mamariamos. ¡Infelices Westfalienses y quantos desgraciadamente por grado ó por fuerza servís al tirano! Sois culpables si no descubris un engaño tan mal forjado: vuestra Patria mas que nunca está empeñada en sacudir el yugo del despotismo napoleónico, y vuestros gefes viven muy engañados si se persuaden que estas sugeriones puedan influir en modo alguno en la conquista de la invicta Gerona. Creerán acaso que nosotros estamos ignorantes de lo que pasa por fuera, y que cansados de sufrir desfalleceríamos con estas forjaduras; pero se llevan gran chasco. La resolucion de los verdaderos españoles no defiere á estas niñerías, ni se cansa de sufrir quando se trata de hacer un importante servicio á la Patria.

El Dios de los exércitos cuya es la causa pondrá término á nuestros males confundiendo á los soberbios; y esta esperanza fundada en la visible proteccion de nuestro Generalísimo San Narciso, es la que hace llevadera qualquiera privacion, y qualquiera fatiga por penosa que sea.

Tarragona 5 de Noviembre.

El Teniente Coronel D. Juan Clarós participa desde Besalú con fecha de 29 de Octubre, que habiendo hecho salir varias guerrillas para molestar á los enemigos, y perseguir algunos ladrones que infestan el Ampurdan, una de ellas del tercio de Figueras, compuesta de 20 hombres al mando del Teniente D. José Buach, se adelantó hasta Castellon de Ampurias; y noticioso de que en el meson habia una partida de franceses, los atacó inmediatamente, y les tomó doce prisioneros, destruyendo despues los carros de víveres y aguardiente procedentes de Rosas,

que escoltaba dicha partida : en aquella bahía habia entrado huyendo de la esquadra inglesa una fragata francesa de la escolta de un convoy destinado á Barcelona, que fue destruido y quasi todo apresado por los ingleses.

Copia del parte dado por D. Juan Oliver, Presbítero, segundo Comandante del punto de Porsacreu, á D. Josef Bertran, Señor Comandante del mismo puerto, acerca de lo acontecido el dia 26 de Octubre.

Apurado sobremánera por las avenidas que todos los dias hace el enemigo para llevarse la paja, gavilletes y otros manjares de los Mansos, Gibert, Palomera y Castillo del término de San Gregorio, distantes poco mas ó menos un quarto de hora de este campamento, determiné poner en dicho dia una emboscada de 40 hombres al mando del Teniente D. Pedro Tura, los que fueron colocados en tres puntos ante dichos Mansos para rechazar los pérfidos satélites del inhumano Napoleon, mandando el primero el citado Tura; el segundo el Alférez D. Juan Picó, y el tercero D. Joaquin Tomás, oficial; y en efecto se presentó el enemigo cerca de la una de la tarde en dichos Mansos en número de 90 caballos y 100 peones con poca diferencia, contra los quales rompió el fuego la emboscada, y tan acertadamente que logró rechazarlos, habiendo habido seis caballos y dos peones muertos, con algunos heridos que se llevaban á cuestras. Luego que se vió que venia refuerzo de parte del enemigo como de unos cien peones, que vadeaban el rio Llemaná, dirigiéndose á donde se habia rechazado á los demás, determiné inmediatamente socorrer al referido D. Pedro Tura, que constituía y defendia nuestra derecha con algunos 12 hombres y una buena porcion de cartuchos; por el centro marchó otra division de 30 hombres al mando del Teniente D. Primo Sala, y á la izquierda D. Juan Sadurni, Capitan de guerrilla, é inmediatamente se empezó de nuevo un vivo fuego por el espacio de dos horas, que obligó al enemigo á una precipitada fuga, persiguiéndole los nuestros mas de un quarto de hora por el llano de dicho lugar hasta su campamento, ó muy cerca de sus trincheras, dexando por todas partes mucha sangre, siendo así que por nues-

tra parte no hemos tenido mas desgracia que un herido gravemente.

Manresa 4 de Noviembre.

Avisan de S. Hilario, que el primero del que rige, entre 10 y 11 de la mañana, atacaron los enemigos con 5 fuertes columnas de infantes, 2 de á caballo, 2 cañones y un obus, el punto de Santa Coloma, que por su superioridad, despues de rechazados varias veces, al cabo de 6 horas del mas obstinado combate, lograron forzar, sin haber conseguido otra ventaja que el haber dexado el campo cubierto de cadáveres enemigos, y podido incendiar las barracas del campamento que los nuestros abandonaron, y que vuelven á ocupar por haber retrocedido aquellos. Esperamos el detalle.

Lérida 30 de Octubre.

En la madrugada de este dia los enemigos en número de 500 infantes y 200 caballos han vadeado el rio y penetrado hasta Torres, en donde se hallaba el Coronel Baget con solos 300 hombres, los quales no pudiendo resistir á la superioridad de las fuerzas enemigas, tuvieron que abandonar dicha villa, la que fue saqueada. En la retirada, habiéndose atascado un carro en el camino, impidió el paso de Baget, y fue hecho prisionero. Luego que llegó la noticia á esta ciudad, se destacó parte de su guarnición para atacar al enemigo; pero no llegó á tiempo, pues habia repasado el rio, y vuelto á Fraga.

Cervera 1 de Noviembre.

Desde Aren con fecha de 22 del último mes escribe un buen patriota á un amigo de carácter, que el 18 habiendo salido de Graus una division francesa de 700 á 800 hombres con direccion á Roda y á Campo, encontró bastante resistencia, y tuvo alguna pérdida. Sabido esto en Aren, salió de este pueblo un somaten de mas de 200 hombres, y antes del amanecer estaban ya en Iscles, donde recibieron un parte de que los franceses se hallaban en el término de Santorens. Dirigióse allá el somaten, se situó en la capilla de Belarta, y desde allí descubrió al enemigo en tres divisiones, la una de las quales iba á Cervera, y la otra á Roda; pero viendo á dicho somaten, se dirigió

contra este, y se situó en una altura al frente del mismo. Hubo allí algunas escaramuzas, y viendo los franceses que los de Sopeira y Santorens iban hácia ellos con tambor batiente por su flanco, y los migueletes de montaña por la espalda, echaron á huir, y al llegar á su campamento le pegaron fuego, continuando su fuga con las otras dos divisiones que se les juntaron; pero en las fuentes de San Cristóval hallaron el paso cortado, y una emboscada que les hizo un fuego terrible, matando á muchos: entonces vadearon el rio, y pudieron escapar, aunque llenos de miedo, por malezas casi impracticables. Su pérdida, segun confesion de los mismos, ha sido de 200 hombres, quando por nuestra parte no ha habido otra desgracia, que haber sorprendido la noche antes á dos avanzadas, matando quatro hombres de la una, y uno de la otra. El botin que se les ha cogido es de alguna consideracion.

MURCIA.

Cartagena 7 de Noviembre.

El Sábado 4 entró en este puerto una polacra, que forma parte del corto convoy de tropas que pasan á Cataluña. Lo escolta la fragata Lucia; se cree que serán unos 800 á 1000 hombres.

El Domingo por la tarde entraron en esta ciudad el cadáver del facineroso Liron, tan conocido en estos paises por sus atrocidades y alevosías.

Valencia 14 de Noviembre.

Las pocas tropas de línea que quedaban en esta Capital, tanto para instruirse y disciplinarse, como para recibir armas y vestuario, han salido á reforzar los puntos á que se les ha destinado, así en Cataluña como en Aragon, y solo ha quedado un batallon, que por hallarse desprovisto de vestuario y quasi de armamento, hubiera sido víctima de la estacion siguiendo á sus hermanos de armas; pero apenas se le provea de lo mas preciso, creemos que saldrá á reutirse á nuestros dignos defensores. Son verdaderamente admirables los esfuerzos con que esta Provincia ha podido llenar las obligaciones que su patriotismo le inspira, apoyada solamente sobre sus propios recursos,

y quasi sin auxilio extraño ; pero en el dia necesita implorar de nuevo el generoso desprendimiento de sus hijos para llenar la multitud de deberes que tiene el estado , y para ocurrir á las atenciones de tantos objetos indispensables para la defensa de nuestra gloriosa causa. Estamos seguros , que á excepcion de un corto número de avaros y egoistas , la voz erérgica de la Patria será escuchada con entusiasmo y exáltacion por los generosos hijos de Valencia y de su Provincia.

Vemos felizmente confirmada la noticia de que el convoy que salió de Tolon , escoltado por una esquadra , para socórrer á Barcelona , ha sido absolutamente destruido cerca del cabo de Creus , y que las miserables reliquias refugiadas en Rosas , son acosadas por el vencedor en el mismo puerto , donde se ha volado un buque cargado de municiones de guerra.

Gerona prosigue sosteniendo la gloria de su inmortal resistencia , y el ejército auxiliador continúa empeñando acciones parciales , y manteniendo con sufrimiento y vigor el lustre de las armas patrióticas.

Las noticias recibidas por esta Junta Superior Provincial de su Comisionado en la Mancha son las mas lisongeras. El 4 del corriente se presentó en la villa de Herencia una division nuestra de 2500 caballos , y el 5 salieron varias partidas de guerrilla que se tirotearon con el enemigo situado en Villafranca , Camuñas , Consuegra y otros pueblos hácia la ribera del Tajo hasta Toledo. El 6 se reforzó el enemigo al parecer con ánimo de atacar ; pero nuestra division de caballería , reunida ya con otra bastante considerable de la misma arma que baxó por el camino de Andalucía , avanzó y rompió el fuego , durando este empeño todo el dia 6 : el resultado fué desalojarlos de los pueblos de Villafranca , Camuñas y Consuegra , obligándoles á una retirada muy precipitada de 5 ó 6 leguas , que seguramente les hubiera sido muy funesta á no haber sobrevenido la noche , y haber buscado un asilo entre los cerros y desfiladeros. Nuestra artillería en esta accion fue poca , pero tan útil y bien dirigida como acostumbra. Se sabe que entra otra division nuestra por Consuegra , y que solo en estas tres divisiones , el número de nuestra caballería es de 6700

á 70 caballos. Se le han pillado al enemigo todos los repuestos de víveres y carnes que tenia en aquellos pueblos.

En la mañana del 7 salió de Herencia casi toda nuestra fuerza con bastante artillería hácia Templeque, y en la misma mañana de este día salió igualmente otra division de Villaharta de infantería que asciende de 14 á 150 hombres con bastante artillería, dirigiéndose hácia Quero y á las riberas del Tajo. Se cree que con esta misma fecha se estableceria el Quartel general en Herencia, pero que su permanencia en este pueblo seria de muy poca duracion, porque avanzaria inmediatamente (*).

Segun las noticias comunicadas por la Junta del partido de Teruel á esta Superior Provincial, se sabe que se hallaban los enemigos en Daroca en número de 20 hombres, incluidos 300 de caballería, con un obus, un cañon de á 8, dos de á 4 y 8 caxas de municiones, y que divulgaban que iban á sujetar á Albarracin y á Teruel; pero creemos que en caso de que traten de realizar esta amenaza, no saldrán tan ayrosos como presumen.

LITERATURA.

Observaciones sobre las Cortes de España y su organizacion.

Esta preciosa obrita se presentó á la Junta Superior de Observacion y Defensa de este Reyno por uno de sus Señores Vocales sin firma y sin nombre de autor, al tiempo mismo que este ilustre cuerpo se ocupaba de la importante cuestión que el Supremo Gobierno habia sujetado á su exámen. Su lectura llenó todos los deseos, y se acordó su impresion. La Junta Superior que conoce la necesidad que tiene la Nacion de que los sabios, y principalmente los patriotas ilustrados, esparzan los elementos del bien, y las ideas del órden sobre un pueblo envejecido

(*) Hemos sabido por noticias posteriores que en este último ataque de nuestra caballería ha perdido el enemigo 300 infantes, que eran los únicos que llevaba en estas dos divisiones, y 900 caballos, con un gran número de prisioneros, armas, repuestos de víveres y vestuarios. Nuestras avanzadas se hallaban el 9 sobre Ocaña, y el Quartel general se adelantaba con rapidéz.

en la opresion y en la esclavitud, brinda á los sugetos de instruccion y de zelo para que concurren á estos afanes, y á estas miras patrióticas. Dice la Junta Superior en la advertencia que precede á este escrito: » Lejos de temer á las luces, y de
 » mirar con susto y con rezelo á los filósofos y á los literatos,
 » la Junta de Valencia los busca, se honra con su amistad; y
 » al paso que tomará sus conocimientos para proponer lo mas
 » conforme al bien de la Patria, anunciará con placer sus nombres,
 » para que unidos á los de los ilustres guerreros, que con su
 » sangre y sus fatigas sostienen la dignidad y los derechos de la
 » Nacion, reciban de la posteridad el tributo eterno de alabanza á que son acreedores.»

La poca extension de este escrito, y la sencillez de su plan, le dan un mérito distinguido, y lo hacen accesible por su concision y claridad á todas las clases de ciudadanos. Vemos en este manual, y en pocas páginas, desenvueltas las verdaderas causas de nuestros males, el origen de la arbitrariedad, que habia reducido la representacion nacional al estado de nulidad, ó por mejor decir, vemos en él las artes con que se transformaron las Cortes en instrumentos de opresion, para perpetuar las cadenas, y para dar al despotismo una estabilidad tranquila. En el primer tratado de la obra se da una idea de nuestras primeras Cortes relativa á su forma, y se presentan los hechos mas importantes de nuestra historia. Por ellos se ve con que franqueza los Reyes y los privados barrenaron esta valla de la libertad pública, desplegaron la opresion, anonadaron las instituciones de la independenciam, é hicieron de la Nacion y de sus representantes una multitud servil, sin mas voz que los antojos del Monarca y las miras de sus Ministros. La libertad debilitada al fin espiró; los Reyes acallaron su voz enérgica, y la Patria quedó entregada á la nada politica, sin otras leyes ni otra fuerza que la voluntad del trono, sin carácter alguno, y sin constitucion conocida.

En el segundo punto se trata de las Cortes que ofrece la Constitucion Bayonense del intruso José, que tanto se pondera por sus apóstoles, para presentar de lleno las artimañas y sutilezas con que los tiranos redoblan las cadenas de los pueblos, haciéndoles creer que tienen representacion, carácter público, y

una gran parte en las deliberaciones de su bien. Estas Cortes serian el monumento mas escandaloso del despotismo y del desahogo de los tiranos, y el autor toca este punto con otro tanto mas cuidado, en quanto se ofrece como el resultado de las luces francesas, y como un milagro de la ilustracion del siglo.

En fin deduce el autor de sus observaciones, y de los principios indestructibles del derecho público, el modo de establecer la representacion legal de la Nacion, de atajar el influxo de la tiranía, y de cimentar una constitucion digna de nuestra experiencia, de las luces de un pueblo heroico y zeloso de su libertad, instruido por los abusos, y por sus mismas desgracias. Este último tratado está escrito con tal pulso y meditacion, que creemos que el autor presenta en él la norma de lo que ha debido hacerse, y de lo que deberá executarse para desviar las artes cortesanas de esta augusta asamblea, y dar á la Nacion toda la fuerza que debe tener al tiempo de sancionar su suerte, y los destinos de las generaciones futuras. = *Se hallará en casa de D. Pedro Tio, en los soportales de la plaza del Mercado: su precio á 3 reales de vellon.*

GRABADO.

Retrato de nuestro amado Monarca el Señor D. Fernando VII en quarto de marca mayor. Esta preciosa estampa es sin disputa lo mejor que se ha publicado hasta el dia, y creemos que para prevenir ventajosamente al público en favor de este grabado, bastan los nombres de los acreditados profesores D. Vicente Lopez, pintor de cámara, y D. Tomás de Enguidanos, grabador de cámara de S.M., que han dibuxado y grabado esta obra. Se vende en casa de D. Pedro Tio, en los soportales de la plaza del Mercado, á 6 reales de vellon.

EN LA IMPRENTA DE JOSEF ESTÉVAN,
ENFRENTÉ DEL HORNO DE LOS SALICOPRES.